

Compte-rendu de la réunion du Groupe de travail Pied diabétique du 10/09/2020 application Zoom

Etaients présents : ML Grumbach, A Desserprix, B Gaignot, S Schuldiner, G Ha Van, A Sultan, R Grangeot, S Grand-Perret, M Bourgeon, MC Chauchard, D Dardari, M Bourgade, A Hartemann, M Lepeut, I Dumont

Thèmes abordés :

1. Demande d'adhésions

1 nouvelle demande est validée : Damien Monet

2. Renouvellement du bureau « collègue médical »

3 postes sont à renouveler : A Sultan, J Vouillarmet, G Ha Van

Compte-tenu de la difficulté d'organisation d'un vote à bulletin secret à distance, il est proposé de prolonger ces 3 mandats jusqu'à la prochaine assemblée générale présentielle de la SFD en mars 2021.

3. Etude EPiChar

Pour rappel, il s'agissait d'une étude descriptive de la prise en charge et du diagnostic du « Pied de Charcot » chez 31 centres experts membres du groupe.

Les premiers résultats sont présentés brièvement : 467 patients inclus, 568 pieds de Charcot (dont 108 aigus), Sanders 2-3 en majorité, 21% de Charcot bilatéraux

Hommes 73.5%, Age moyen 62 ans, IMC moyen 31kg/m², diabète type 2 79%, de plus de 10 ans d'évolution 87%, insuliné 72.8%

Microangiopathie 96.5%, Macroangiopathie 83.5%, Absence d'antécédent podologique 16%,

Adressé par le centre expert 38%, l'endocrinologue 24% , le médecin traitant 11%, le patient lui-même 11%, le chirurgien 3%, 14% de 1^{ère} visite, Découverte fortuite 9%

Chaussage orthopédique en phase chronique utilisé dans 67%

Demande d'avis chirurgical dans 22% des cas

...

Plusieurs éléments sont à retenir :

- Plusieurs biais et questionnements ont été soulevés
- Proposition de poursuivre ce travail sous forme de cohorte prospective
- Demander un financement à la SFD
- Programmer rapidement une réunion en visio pour discuter de ces résultats et des modalités de suivi de ces patients

4. Chaussure Sanidiab

Après quelques modifications de configuration de la voûte, la chaussure de décharge Sanidiab est à présent disponible. Elle a l'avantage d'être disponible sous forme de paire, de tige souple, montante, dont la décharge est intégrée dans la chaussure, l'acceptation devrait donc être facilitée.

5. Traduction recommandations IWGDF 2019

Grace à un travail collectif de traduction et relecture, les recommandations IWGDF sont prêtes à être mises en ligne. Eric Senneville, qui avait reçu préalablement l'accord de D-Foot pour la diffusion, va être contacté rapidement et les recommandations pourront bientôt être visibles sur le site de la SFD.

6. Nouvelle classification du risque podologique

Les modifications apportées par les recommandations IWGDF 2019 ne sont pour le moment pas prises en compte pour le remboursement des soins de pédicurie des grades 2 et 3. G Ha Van avait contacté l'HAS ainsi que l'ancien président de la fédération nationale des podologues. Celui-ci ayant récemment changé, un nouveau contact sera pris très prochainement auprès d'Alexandre AKLI, nouveau président. Par ailleurs, un remboursement de soins (2 par an) pour le grade 1 est en cours de discussion.

7. Sudoscan

Le laboratoire qui commercialise propose a sollicité la SFD afin de valider la diffusion de son produit auprès des pharmacies. Le groupe pied diabétique a donc été contacté en ce sens.

Cette démarche soulève plusieurs questions :

- Quid de la formation des pharmaciens au dépistage de la neuropathie végétative des diabétiques, voire de la prise de pressions plantaires
- Parcours patient : après dépistage, où seront orientés les patients et quelle conduite à tenir ?
- Quid des podologues dans ce dépistage ?

Il est donc proposé :

- de demander au laboratoire commercialisant le sudoscan (Impeto medical) de présenter leurs résultats scientifiques lors d'une réunion du groupe organisée pour l'occasion
- de former un groupe de réflexion sur cette thématique avec élaboration d'éventuels travaux de recherche sur le sujet

8. Mise à jour du référentiel SFD

2 référents se sont proposés pour coordonner un groupe commun médical et paramédical : A Sultan et ML Grumbach. Des rencontres régulières virtuelles vont être mises en place pour mettre à jour ce référentiel.

9. Projet COVIPIED

Il s'agit d'un travail rétrospectif proposé par G Ha Van visant à étudier les effets du confinement sur les plaies de pied.

I Dumont souligne que plusieurs études sont déjà disponibles sur le sujet (cf pj), mais aucune en France.

Les centres intéressés par le projet doivent se manifester rapidement auprès de G Ha Van.

10. Cohorte Pied diabétique K Mohammedi

Ce projet a reçu un financement de la FFRD.

Son objectif est de conduire une cohorte prospective nationale de patients atteints de pied diabétique en France afin d'évaluer les causes et les facteurs pronostiques de mortalité à 5 ans.

Plusieurs remarques ont été formulées :

- Il est proposé à l'investigateur principal de venir présenter au groupe son projet, A Sultan va donc le contacter en ce sens
- De même, plusieurs investigateurs du projet ne sont pas adhérents au groupe pied, la question se pose donc de leur proposer de nous rejoindre

11. Master class Pied diabétique Paris 2021

G Ha Van nous informe de la tenue d'une Master Class pied diabétique francophone en janvier 2021. Celle-ci sera entièrement virtuelle et permettra une mise à jour des connaissances, des échanges autour de cette thématique. 3 axes seront abordés : Idées reçues, recommandations pratiques, innovations.

12. Questions diverses

Le souhait commun semble être d'échanger plus souvent au sein du groupe. Il a été évoqué, lors du bureau, d'organiser des rencontres mensuelles (via l'application Zoom), sur des thématiques définies à l'avance, permettant ainsi de soumettre des projets construits à l'ensemble du groupe.

Il est proposé que ces réunions se déroulent **le 1^{er} mercredi de chaque mois entre 8h et 9h30**.

Le calendrier est donc le suivant :

- 7 octobre :
 - o Thème proposé EPIChar et cohorte
 - o Coordonnateur : S Schuldiner et ?
- 4 novembre :
 - o Thème proposé Sudoscan
 - o Coordonnateur : ?
- 2 décembre :
 - o Thème proposé Référentiel SFD
 - o Coordonnateur : A Sultan et ML Grumbach
- 6 janvier
 - o Thème
 - o Coordonnateur :
- 3 février
 - o Thème
 - o Coordonnateur :
- 3 mars
 - o Thème
 - o Coordonnateur :

Les personnes souhaitant participer à ces différents groupes de travail sont invitées à se manifester par mail.

La prochaine assemblée générale du groupe aura lieu lors du congrès de la SFD en mars 2021.

Sophie Schuldiner
Secrétaire du Groupe Pied Diabétique

Rappel : rejoignez le groupe FaceBook « Pied diabétique SFD »